

FRENTE POLÍTICOS

1. Contrastes. La elección de **Claudia Sheinbaum** como presidenta de México, fue validada, pero no sin críticas. Los magistrados **Janine Otálora** y **Reyes Rodríguez** señalaron violaciones a la ley, el uso de programas sociales y la violencia que hizo renunciar a candidatos. A pesar de esto, reconocen que la participación ciudadana evitó un desastre mayor. **Felipe de la Mata** aplaudió a la izquierda por allanar el camino para la primera mujer en la Presidencia. **Mónica Soto** cerró el capítulo al declarar la validez de la elección. Siguiendo paso: gobernar. Lo demás quedó atrás.

2. Mancha. En el TEPJF se les olvidó cumplir una de sus propias sentencias: hacer público el catálogo de sancionados que tomarían en cuenta para la calificación de la validez de la elección presidencial. De hecho, de seis magistraturas, cuatro ni se acordaron que existen sentencias contra el Presidente de la República, pues mientras la oposición mencionó 34 violaciones del presidente **Andrés Manuel López Obrador** en sus mañaneras, la magistrada **Janine Otálora** indicó que eran 50. ¿Cuál es la cifra correcta?, ¡nadie sabe, nadie supo! Intentar localizar esas sentencias en el buscador del TEPJF es más que imposible.

3. Caos a la vista. La reforma al Poder Judicial amenaza con desatar el desorden entre juzgadores. **Rosa Elena Alonso**, directora del Colegio de Secretarios y Actuarios de la Judicatura Federal, advirtió que, si la reforma se aprueba sin modificaciones, cerca de ocho mil trabajadores se quedarán fuera, paralizando miles de procesos judiciales. En su prisa, los legisladores olvidan que este desajuste afectará a quienes dependen del sistema judicial. El senador **Miguel Ángel Mancera**, quien acompañó a **Alonso**, aseguró que la reforma sustituiría a más de mil 700 personas de un solo golpe. Ya son demasiadas las voces en contra.

4. Gestor. **Mario Delgado**, el hombre fuerte de Morena, festeja el triunfo de **Claudia Sheinbaum**, ahora presidenta electa. Su respaldo incondicional a la 4T lo coloca como una figura clave en la continuidad del proyecto. Y es que, además de líder de Morena, tiene en la mira su próxima meta como futuro titular de la SEP. **Mario** destaca su lealtad y su capacidad para gestionar, uniendo los puntos entre la política y la administración educativa. Con **Sheinbaum** en el poder, **Delgado** se perfila como el gestor ideal para impulsar la educación bajo la bandera de la transformación. Nomás que no falle.

5. Peligros. A pesar de que la bancada morenista en Cámara de Diputados, que aún coordina **Ignacio Mier**, insiste en que es procedente que se amplíe el catálogo de la prisión preventiva oficiosa, a decir de **Francisco Burgoa**, destacado abogado y jurisprudente, esto es una trampa para los derechos humanos. Vulnerar la presunción de inocencia es sólo el comienzo. La reforma busca atar las manos de la Suprema Corte y facilitar el trabajo de la Fiscalía sin necesidad de investigar. Si Morena obtiene mayoría calificada, advierte **Burgoa**, podrían sacar a México del Sistema Interamericano de Derechos Humanos. Ignorarlo agrava el retroceso democrático.

